

17. bis 19. Oktober 2019 in Wörlitz

Gartentagung „Küchen- und Nutzgärten – Trend und Tradition“

Historische Nutz- und Küchengärten stehen meist im Schatten von historischen Zier- und Lustgärten oder Parks. Nicht selten liegen ehemalige Küchengärten heute brach oder sind ganz verloren gegangen. Demgegenüber konnten inzwischen an verschiedenen Orten solche Wirtschaftsgärten erfolgreich wiederbelebt werden. Dabei zeigt sich, dass die Kultivierung von Obst und Gemüse als Bestandteil touristisch erschlossener Gartenensembles, z. B. in Verbindung mit Residenzschlössern, Herrensitzen oder Klöstern beim Publikum eine außerordentlich hohe Popularität erfährt. Daher sind solche Anlagen besonders wirksame Orte der Wissensvermittlung. Hier bieten sich vielfältige Anknüpfungspunkte zu Themen der Gegenwart wie der nachhaltigen Erzeugung von Lebensmitteln oder Möglichkeiten kollektiver und bürgerschaftlicher Zusammenarbeit.

Im Herbst 2019 sollen sie im Mittelpunkt der internationalen Gartentagung „Küchen- und Nutzgärten – Trend und Tradition“ stehen. Dabei werden Beispiele der Wiederbelebung sowie Best Practice Projekte zur Nutzung und Vermarktung wiedergewonnener historischer Nutzgärten aus verschiedenen Ländern und Regionen vorgestellt. Die Tagung soll Interessierten, welche sich für den Erhalt und die Wiederbelebung von historischen Nutzgärten einsetzen, möglichst viele Anregungen geben und Möglichkeiten für ihr Engagement aufzeigen. So werden die Referentinnen und Referenten über gartenhistorische Forschungen, gartendenkmalpflegerische Planungen und Umsetzungen, aber auch über Aspekte von Vermittlung, Produktvermarktung und der Einbindung bürgerschaftlichen Engagements sprechen.

Küchengärten, Obstanbau und Kulturen vieler Nutzpflanzen bestimmten auch das im späten 18. Jahrhundert begründete Gartenreich Dessau-Wörlitz ganz wesentlich. Gerade in der engen Verbindung von Anbauflächen mit den gartenkünstlerisch gestalteten Parks und den Landschaftsverschönerungen findet hier das klassische Motto „Nützlich und Schön“ allgegenwärtig Ausdruck. Das Gartenreich bietet sich als Ort für diese Tagung hervorragend und kann im Rahmenprogramm kennengelernt und erlebt werden.

Tagungsort:

Historischer Gasthof „Zum Eichenkranz“ in Wörlitz

Veranstalter*innen/Kooperationspartner*innen:

Kulturstiftung Dessau-Wörlitz

Landesamt für Denkmalpflege und Archäologie Sachsen-Anhalt

Gartenträume – Historische Parks in Sachsen-Anhalt e. V.

gARTenakademie Sachsen-Anhalt e. V.

Landesheimatbund Sachsen-Anhalt e. V. (LHB)

Küchengartennetzwerk Deutschland (KGN)

Förderung:

Land Sachsen-Anhalt